
财迷‖高营销社会之隐忧:上气总裁跳楼、恒大有事及美团或面对巨额罚
款
周末发文的 九龙塘右眼财迷 昨天

收录于话题

#债市 9 #股市 30 #投资理财 38 #港股 2 #中概股 4

最近劲爆信息颇多，且不谈神州人暂时与世隔绝，要做“桃花源中人”：

也不必谈贵金属大跌，从1800左右跌到接近1760关口（刚看了一下是1763）：

单是以下三条信息，就值得你我细品：



首先是华尔街日报发表文章，称神州监管机构计划对神州第三大上市公司美团罚款约10

亿美刀：

其次是魔都电气的总裁进行“信仰之跃”，将自己融化入蓝天，一了百了：

最后是恒大的关联案件被要求集中管辖：

辣么，上面这些看似互不相关的信息有无联系？背后又有何种趋势？你我草民又当如何

看清形势，趋利避害？

财迷这就为列位看官做个解毒：

ONE. 于无声处听惊雷：魔都电气总裁跳楼与恒大连续出事

8月5日，魔都电气总裁进行信仰之跃，把自己融化进了蓝天，所谓“我不入地狱谁入地

狱”，一跃众人安——这种情况绝非寻常。



通常情况下，神州国企领导都灰常安全。毕竟这批人大部分都是放下权力去追求财富的

被赎买对象，都是自己友，往往有人情债记着，不会被随意动来动去。下面的政策就是

证据：

所以，这位黄姓大佬多半是牵连的事情太过重大，才不得不进行信仰之跃，一了百了。

财迷查了查，几十个亿，似乎确凿不是小事：



当然，现在人都没了，事情自然也会大事化小，其余受牵连的人，估计也会从轻追责。

但这几十亿的款项从哪里找补，那就很成问题——最后或许能找回一部分，但必然有一

定程度损失。

更麻烦的是，上海电气这样的债务问题，恐怕才是刚刚开始。

对于恒大的案件被广州中院集中管辖这件事，财迷看到一篇法律界的公众号文章，做出

了下面的大胆推断：

其内容逻辑非常清晰，这里特转载原文如下：



首先，特定类型案件和特殊案件实施集中管辖。

集中管辖，指将以往分散由各基层人民法院、中级人民法院管辖的涉外民商事件集中

交由少数受案较多、审判力量较强的中级人民法院和基层人民法院管辖。

如知识产权、涉外、金融、案件由专门法院和指定中级或基层法院管辖。

涉原油宝案件由省高院指定省会城市中院和特定基层法院管辖。

本次可能属于最高院确定由广州中院管辖的案件。

其次，破产后，涉诉案件集中管辖。

破产申请受理后，对进入破产程序的企业再提起诉讼，由受理破产申请的人民法院集中

管辖。

目的是为了公平清理债权债务，不至于出现早起诉查封早受偿，晚起诉查封晚受偿的情

形。

再次，破产案件由企业住所地法院管辖。

企业的住所地指主要办事机构所在地；主要办事机构所在地不能确定的，注册地或者登

记地为住所地。

虽然恒大的注册地在深圳市南山区，如果其仅是注册地在深圳，但主要办事机构在广州，

广州中院或广东省高院可以受理恒大地产集团有限公司的破产案件。

最后，不能清偿到期债务且资不抵债，构成破产受理条件。



尽管目前在全国企业破产重整案件信息网尚未查询到恒大的信息，但是综合目前的商票

违约，合同违约等负债以及诉讼情况，不能清偿到期债务且资不抵债，构成破产受理条

件。

恒大可以向法院提出重整、和解或者破产清算申请。

债权人也可以向法院提出重整或者破产清算的申请。

另外，我们还可以看到很多外围证据。

其一是国际著名评级机构纷纷在近日下调了恒大的评级到，且展望为负面——这些企业

可不是大公国际，做评级调整，应有其道理：

对了，国内的评级机构做得更绝，似乎不想专门针对哪个企业，而是直接下调了行业的

展望，从稳定调整为负面：

这意思大概就是，不是针对谁，而是说在座各位都是垃圾：



其二是下面这张网上流传的图片，清晰地展示了恒大欠了不少钱不还：



对于恒大的事，财迷只能谈到这里。

所以，我们可以看到，国内一些企业的债务问题或许将会在未来一段时间内连续爆发。

就此，财迷无法做太多点评，窃以为文豪周树人的一句诗放在这里似乎确凿比较恰当：

“心事浩茫连广宇，于无声处听惊雷”。

TWO. 美团传闻将被罚款及其原因



关于美团，财迷有几点要指出：

第一，首先，美团市值大概1700亿美元，并从全球投资者哪里筹集了数十亿美元，是神

州市值第三大的互联网上市公司，仅次于腾讯控股有限公司和阿里巴巴集团控股有限公

司。

第二，财迷去看了看其股东，感觉其中也包含了一些有价值的信息，各位请自行体

会：

第三，美团要被惩罚这件事，居然被华尔街日报泄露出来，这也是一件很有意思的事

情。

通常神州监管机构搞惩罚，信息不会轻易泄露，这一次居然被华尔街日报报道，一个可

能的解释就是有意为之——让市场，尤其是华尔街大佬们有提前的准备。

华尔街日报的“预警”要是成真，那估计下面这个段子就更应景了：



打压了学区房之后打压校外培训机构，打压了校外培训机构之后打压游戏产业：

一向低调谨慎的小马哥都被摆了一道，上周股价蒸发了几千亿：

看上去果然庙堂的技术官僚们决心已下，就连奶粉企业也不放过：



似乎上面的意思果真就是主要是采取一切手段提高生育率：

辣么，为何阿里被敲打之后腾讯被敲打，腾讯被敲打之后美团被敲打？毕竟，美团和生育

率关系不大。X球时报记者白某，转了一篇据说是长期为彭博社供稿的鬼佬学者的文章来

作解释：



不过白某只翻译了部分内容，没有翻译题目和全部内容，财迷去看了一下，总算知道了

原因，题目就很震撼：《神州为何要锤爆自己的科技企业》：

在此文中，这位鬼佬提出了独特的观点。

他认为互联网产业分为“硬科技”（hard tech）的电子硬件行业和“软性”的消费互联

网行业。前者包括了芯片业、AI产业和华为、中兴这样的硬件为主的公司，而后者就包括

了阿里、腾讯、美团在内的一众消费互联网公司。



而神州庙堂对现存的面向消费的互联网软件公司不太满意，觉得它们是蹲在非生产性的

“数字土地”上，利用先发优势来获取强大的网络效应和经济效益，对于“富国强兵”

没有神马意义。于是技术官僚们试图引导国家的工业结构向着可以富国强兵的“硬科技”

方向发展。

THREE. 高营销社会的问题和价值

毋庸置疑，鬼佬的那篇文章有一定道理——神州民企普遍有“高营销，低技术”的特点，

我们甚至可以由此说神州是一个“高营销社会”。

这种高营销社会的主要特征， 就是产品质量一般， 但包装和营销则往往“ 用力过猛”。

服务非常一般，但服务员过度热情。

举个例子—— 财迷最近要升级电脑硬件， 于是很关注电脑配件。但在查资料的过程中，

财迷惊讶的发现：无论是最挣钱的CPU、显卡，还是利润尚可的内存条和硬盘，神州的企

业和产品一个能打的都木有——CPU向来是INTEL和AMD 双雄。而显卡则是NVIDIA和AMD 都

yes。内存条韩国控制了6成产能，金士顿芝奇都是首选。硬盘则是三星、希捷、西部数据

和东芝等公司的天下。只有在电源和机箱方面，神州还有几家拿得出手的公司的产品，这

些产品之家的价格竞争灰常激烈，同质化程度也很高。

然而，对于电脑配置者来说，电源和机箱的支出一般来说是最少的——还不到总体支出

的1/10。

电脑产业只是一个缩影，神州公司最大特点就是没有神马技术上的护城河，而这直接导

致了两个副作用：

第一，相关厂家进行“内卷”式竞争，相互压价，以本伤人。而由于产品利润低，相关

企业根本没钱做研发，提高产品技术护城河和相关利润——于是只好惨淡经营，苟延残

喘。



第二，神州的产品由于无法在“硬科技”上获得护城河，只好在营销上下功夫。淘宝卖家

寄东西给你往往会附带小卡片——刷好评就会返利5元。销售一口一个“亲”，显得过于

亲热，有时候甚至让人不适。

实际上，每次回大陆的店里买东西，财迷都能感受到销售的“过度”热情。每每一只脚

刚踏进店铺，就有好几个店员迎上来，各种“靓仔”、“老板”搞得人无所适从， 无法

安心选购产品。

而之前被打压的各种产业，包括教育培训机构和面向消费的互联网企业，确实也都属于

“高营销，低技术”的企业——财迷有朋友注册了教育培训机构的APP，于是几乎每两天

就会收到一个电话和两个短信来催他去交钱报班。外卖系统对于外卖小哥的压迫，也早

已家喻户晓、耳熟能详。

但是，财迷要说的是：鬼佬这种因为神州缺乏“硬科技”企业，所以就需要打击“高营

销”的面向消费的科技产业的逻辑实在感人。

原因如下：

第一，神州搞“硬科技”原本就困难重重，贸易战之后难度更是加大，烧了很多钱， 无

法产生效益，不具有可持续发展的属性。

当初的“汉芯”事件就传递了一个信息，神州的芯片业水很深：



而最近“芯片大跃进“之中的武汉弘芯：

济南泉芯疑似烂尾：



其实这之外还有时代芯存、陕西坤同、德淮半导体等企业也纷纷烂尾:

更不要提曾被寄予厚望的清华紫光：

第二，神州面向消费的“高营销”企业，最起码是在经济的良性循环之中，属于可持续

发展的企业。而且这些企业实际上也能够减少经济运行成本，提高生产力。

淘宝导致客户不再需要花时间和商家讨价还价，一劳永逸地淘汰了90年代的温州皮鞋。导

致温州皮鞋厂老板娘黄鹤不得不和她的小姨子卷款逃跑。而据说是被骗的“皮鞋厂商人”

只敢在4线以下地区一边大骂黄鹤王八蛋，一边继续把劣质皮鞋产品卖给还不会用淘宝的

农民伯伯乡下妹，以及各种乡下大妈。

京东通过直营模式，将以最快速度将电器从厂家送到客户手中，远远要比国美或者苏宁

靠谱。

美团王兴的外卖小哥可以在大家不愿意或者不方便出门的时候送饭上门，这在疫情期间

尤其重要，以至于在香江都出现了有样学样的Foodpanda以及Uber eats。



所以，相对于“硬科技”类的创新模式和“硬科技”产业，我们不能断言“高营销“ 的

企业， 以及面向消费的互联网企业就没有价值—— 商业模式的创新也算是价值

——所谓男拳和北腿，少林武当功，各有所长而已。

而为了将产业轨道引向还在烧钱， 很难说得上具有可持续发展属性的“ 硬科技” 产业，

就必须打击甚至消灭能够赚钱，具有可持续发展属性的“高营销”企业，听上去很像是

一位武林高手在外部环境日益恶劣，慌不择路之下，为了走捷径而去练习《葵花宝

典》——欲练神功，必先自宫——这里的问题是，万一自宫后仍然未能练成神功，又当

何如？

尤其是现在很多企业的债务问题正在陆续浮出水面，就业形势其实也比较严峻——校外

培训产业涉及可能上千万人口，其中大部分是受过良好教育的知识分子，而且还可能引

发了连锁反应：



FOUR. 总结与我等草民该的应对之策

综上所述：上海电气老总的信仰之跃，以及恒大案件被广州中院集中管辖，说明神州

债务问题正在陆续浮出水面。未来一段时间，大家可能会“于无声处听惊雷”。而王

兴的美团将面临罚款的消息流出，多多少少能缓解市场的焦虑——至少下周华尔街大

佬们可以第一时间细软跑。对于阿里/腾讯/美团被敲打，鬼佬给出了有趣的解释：神

州需要“硬科技”产业，而不是面向消费的互联网软件行业。

然鹅，鬼佬的逻辑相当感人：神州“硬科技”产业屡屡变成骗子的套利工具和权力寻

租的工具，在烧了大量资金后烂尾，难以可持续发展。而面向消费的互联网企业却不

但能够可持续发展，还能在一定程度上增进生产力和促进就业。



如果神州庙堂的技术官僚真的遵循鬼佬的逻辑，下重手“锤爆”了“高营销”企业，

尤其是那些面向消费的互联网企业比如阿里、腾讯和美团，那就等于是挥刀自宫之

后，还不一定能练成神功，反而可能减少就业和税收来源，风险太大。

所以，目测上面对阿里腾讯美团这些互联网大鳄也就是敲打一下，罚一点钱，加一点

税，去别处救急。不至于要锤爆这些面向消费的互联网企业。比如下图这样：

在这里，财迷还想斗胆说两句本不该说的话：

1）现在年青人不结婚，不生子的真正原因其实大家都心知肚明——楼市——而且对付

楼市也不是没有办法。只要加息50 ，炒房客就会欲死欲仙，只要加息100 ，炒房客就

会直接雅蔑蝶。然鹅技术官僚们对此视而不见，先搞教培行业，再搞面向消费的互联

网企业，甚至连奶粉企业和电子烟企业也不放过——这说得好听点是病急乱投医，说

得不好听那就是欺软怕硬，柿子捡软的捏。

2）贸易战打了四年，川建国又是加税又是撤回美领馆；拜振华又是打群架，又是继续

封锁。对神州股市和中概股的伤害，都不如最近两周几个文件的破坏力大。这实在让

人大惑不解。

3）现在教培行业到了这个地步：



连带一些互联网行业也遭殃：

这让人略微担心。

要知道，虽然刘三是乡长出身，李闯是快递员出身，教员可是实打实的师范生。

不过，以上这些问题都是庙堂中人才需要担心的事情，你我草民，无法左右大势，也就只能先经

营好自己的一亩三分地。

辣么，形势既然已经推演清楚，你我草民又当如何应对？

窃以为有如下几点：



第一，近期不管购买神马样的理财产品，我们恐怕都要小心，相关的投资也要小心， 尤

其是那些不知道其底层资产是啥的理财，因为我们会不会因此踩雷。

下面这位大哥，我们只能祝他一切平安：

第二，这里财迷想强调的是，债务问题不会只是恒大一家有。比如下面这家曾经名噪一

时的公司也可能会有：



这里，重要的事情说三遍：

最近，凡是企业/单位要你买它的理财，最好不要买。

最近，凡是企业/单位要你买它的理财，最好不要买。

最近，凡是企业/单位要你买它的理财，最好不要买。

不懂的，下图请自行体会：



第三，由于仅存的高利润行业都被打压，现在，不管是以及市场还是二级市场，不管是

VC还是PE，在境内做投资恐怕都是少输当赢，最好别指望有神马高额利润，毕竟， 连曾

经长期霸占大A股利润榜前几名的银行的利润都这个雕样，其余行业又能有多好？

真要想要获得较高的利润，又不想承担太大风险，恐怕还是只能投资境外标的物（如何

投资拉到最后进VIP群就可以知道，当然，这个群只适合二级市场投资者）。



第四，奉劝各路C位明星，当红小生，如果识时务的话，赶紧把自己这几年挣到的钱全部

捐给国家去缓解债务问题，否则的话和吴签一样被送进去反向扎针，滋味可不好受：

毕竟，在多个产业的回报率都大大下降，全国人民挣钱都越来越难的今天，明星们动辄日进斗金，

不拿你开刀，拿谁开刀？

言尽于此。



最后，做个推广。下面是财迷VIP群（私下我叫方舟群）之加入方式:

列位看官或许知道，财迷有很多文章没法发出来，然而不少看官或许又比较关心一些深

度信息。所以，对我等小民来说，既然这个世界免不了大水漫灌，天坑频现，那么我们

就需打造方舟，应对风险。

从今往后，财迷那些把握不了尺度的文章不再对外发布，而是启动方舟计划：

在方舟写作群中，您可以每年获得约十篇具有财迷一贯风格的长文，此文将会比财迷公

号所发布的文章内容深度更深，语言也会更加清新脱俗，内容涉及国际国内时政风云。

凡是财迷无法把握其尺度的文章，都会发布到此群（包括财迷的所有被删文章以及文章

的删节省略部分，其中不少是财迷得意之作）。

更重要的是，财迷会在群内定期分享最新经济动态、各种行业报告、最新原版财经类

杂志和理财类书籍（e.g :每日有几份精选报告，每周有几份最新国外原版杂志，每月

有几本好书推荐），并展示自己投资动向和真金白银的交易记录（2020年四月份美股

熔断期间财迷逆势入场投资美股基金，小赚了一把，最近投资别的又略有收获，现在

已进军美股个股领域，估计不少看官也都了解）。

还请各位注意的是：在方舟写作群，财迷仍会在politic上保持不碰红线的态度，所以

在此群里各位只会得到技术分析贴。请不要过度愤青以至于危及本群。财迷建立此群

的目的仍然是帮助大家做技术分析以趋利避害，并不是教大家做太平天国或义和团。

各位需要做的是在经济形势大变的滔天巨浪中保护好自己的小钱钱，到时候稳坐钓鱼船，

不怕风浪起。神州经济实在太差后自然有无脑群氓上街去和姥爷们倾数，我等就不用去

凑热闹。



计划文章系列目录：

1）《黄金独木桥：香江社团、大飞哥与小民的机会》

2）《从波黑到印尼：如何应对黑天鹅事件》（系列文章）

3）《红色巨熊的倒下：罗刹国经济崩溃探析与小民的机会》（系列文章）

4）《从战利品到猎熊人：东欧经济变天与小民的机会》（系列文章）

……

另外，财迷会把往期VIP文章、被删文章及自己的过往交易记录打包作为大礼相送。内容

包括但不限于：

1）2016预测金（理层）姥爷和董（事会）姥爷之间张力的《楼市重磅》等；

2）讲神州经济趋势的《你养白象，他买屌豹》,《“旗”传统与“猫”传统》等。

3）讲trade战的《千里东风一梦遥》、《全球化的墓碑》等。

4）最新的《制度人、全面战争与地摊经济》等。

这些文章有好几十篇，包您入群物有所值。

加入方舟计划的方式为财迷新的微信ID：JLTYYCMFZ，二维码如下：



各位请长按扫描加此号付费，或者手动加ID：JLTYYCMFZ，财迷会通过此号建立方舟写作

计划群。

由于方舟写作计划群处于试运行阶段，不想扩大影响，所以限额加入，先到先得。以后

财迷会适度扩张人数。

方舟群入群费用为489/年。财迷这样收费主要是涉及管理问题：不收费的群往往群魔乱

舞，而且财迷文章不宜过多分享。望大家理解。

财迷写文章很辛苦，每篇文章都会花至少72个工时收集数据，打磨内容，以保证质量。

所以相信这点钱也不算太多。这里先行谢过（手动抱拳）。



最最后，喜欢财迷文章，想了解更多？请在微信里关注公号“JLTCM2016”，或扫描下列

二维码：

同时，为防止失联，还请关注公号：“九龙塘书迷”作为备份。本号将在未来每月推出一篇

有趣的文化类文章，同时也会在应急时转发财迷文章：

各位还可以在微博、知乎、雪球中关注公号：“九龙塘右眼财迷”。财迷会在这些平台同步

发文。

各位也可以在B站(境内)和油管(海外)关注财迷的视频号:九龙塘右眼财迷。财迷暂定会每

月发布一期视频。

各位想要了解财迷自己的投资动向（我会把个人投资记录经过处理后发到朋友圈）或者问

财迷各种问题，请加财迷微信JLTYYCM20（这个号也是用来防止失联的）。同时，财迷

也会在朋友圈分享一些即时的经济信息（已经加过财迷旧微信号的读者请勿



再加，新号旧号内容都一样,否则会被拉黑）。财迷文三俗内容多，各位想要了解财迷分

享的往期被删文章，可以从公号下“鼓瑟吹笙”一栏进入财迷QQ群观看。


